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南方网连线十七大：侯惠勤解读十七大报告

2009年02月02日16:44   

【字号 大 中 小】 打印 留言 论坛 网摘 手机点评  纠错 E-mail推荐：     提交

  广东的发展基本上都是跟十七大精神一致 

  主持人小康：我注意到报告中用了专门一块来论述全面推进小康社会建设，提出了五个新

的要求。接下来聊一下广东的话题，有一个叫做老是这样的网友说，中国社科院和广东省共同

组织了一个省院合作项目，叫做“科学发展观与构建和谐社会在广东”，我知道您是这个课题

组的组长，改革开放29年以来，广东取得了巨大的成就，我感觉非常自豪。您怎么看广东在改

革开放进程中不断探索、不断摸索所取得的广东经验？ 

  侯惠勤：这个课题我们搞院省合作，只搞了两家，一家是浙江，一家是广东。可以说是双

向选择的结果，想跟我们中国社科院搞合作的省很多，要看我们有没有精力、能不能顾得上，

另外他们也要同意，双向选择的结果达成了这样两家。 

  主持人小康：这是出于什么考虑呢？ 

  侯惠勤：当时我们考虑浙江民营经济发展得比较好，也有温州模式等等，广东我们最看中

的是改革开放的排头兵。所以当时广东方面提出来以后，我们马上就同意了，而且组织了强大

的班子。社科院的常务副院长冷溶同志亲自当课题组的负责人，广东省也有社科院领导担任课

题组的负责人，我们联合组织课题。社科院这方面是我，广东省社科院的院长梁桂全，但是是

以中国社科院为主。我们到广东去应该说也是很受教育的过程，广东的发展、广东的创新给我

们留下很深的印象。 

  主持人小康：您现在印象最深刻的是什么？ 

  侯惠勤：我们的成果在今年7月份已经完成了，已经做好本来准备出了。根据十七大精神

还想做一些修改，所以就想推到十七大以后。这个成果我们定的名称是什么呢？冷溶同志也同

意，初步定的名称是“广东发展与中国道路”，这对广东经验是非常大的肯定，也就是说广东

发展体现了中国特色社会主义，在浙江定的题目是“浙江经验与中国发展”，现在是广东发展

与中国道路，这就对广东做了非常充分的肯定。 

  侯惠勤：我认为广东的发展，你可以对照一下十七大胡锦涛总书记做的报告，基本上都是

跟十七大精神一致的。首先是坚持解放思想、坚持改革开放，是最早遇到科学发展难题、也是

最早遇到社会和谐的挑战，广东处在改革开放的风口浪尖，很多问题他遇到得最早、思考得最

早、尝试得最早，所以我们讲总结广东经验对其他地方无疑就有了一个示范作用、有一个预警

的作用。有些矛盾在其他地方还没有显示出来，广东都是发展以后的问题，都是前进过程中出

现的问题。 

  主持人小康：听您这么一说，我对调查成果非常期待。 

  侯惠勤：一开始我就讲了总书记报告集中了全党的智慧、也是体现了全国人民的心声，我

们党有一个非常好的理论创新和集中全党智慧的机制，现在我不展开讲。其中有一条是党的领

导人、党的决策层的调研和学习，一个是直接搞调查研究，一个是组织自身的学习，所以中央

政治局的学习到现在44次了，十七大之后马上又要学习，每次都是带着问题去搞调研的。在这

里我讲一个巧合，或者也不算巧合，小平讲改革开放的重要思想，江泽民提出“三个代表”重
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要思想，胡锦涛同志提出科学发展观，这些重大的理论创新最早都是在广东酝酿甚至是在广东

形成的。所以我们把它叫做广东是一个神奇的土地，不但出实践，而且出经验，这是我们党理

论创新的主要来源。当然还有一个放眼世界的问题了，当然本土实际经验是我们理论的直接来

源。 主持人小康：在你们的调研中发现广东的经验有哪几个方面？ 

  侯惠勤：我们现在把广东经验归结为六条，第一条是根据当好排头兵的角色特点，坚决贯

彻中央精神不打折扣，坚决从广东实际出发，不图虚名，按照马克思主义中国化最新的理论成

果，不折不扣地贯彻执行，这是第一条经验，也就是说实际上是要使解放思想、改革开放有一

个强大的思想指导，要用中国化的马克思主义来指导中国实践、指导广东实践。张德江同志一

再跟我们讲提出全面、协调、可持续发展这些意思在广东都有了。张德江同志用的词是“刻骨

铭心”，科学发展观的思想广东人看到之后刻骨铭心地感到很解渴，不折不扣地去执行。我感

觉理论和实践就在矛盾、实践冲突的焦点上最容易出思想，出的思想也最容易在这个地方变成

现实。恩格斯讲过一句话“理论受欢迎的程度要看社会实践的需要”，很多人说广东人不讲理

论，我说不对的。你这个理论能按照小平讲的能管用、能解渴、能够解决问题，广东是非常欢

迎的。广东破了两条，一个说广东人只会生孩子，不会起名字。我说不对，广东人会生孩子，

也会起名字，有实践、有理论，第二说广东人排斥理论，光是干，不对，任何行动都是有理论

指导的。 

  侯惠勤：第二条经验是根据市场经济的条件，发挥两个优势，一个是社会主义市场经济特

殊优势，另外不同所有制经济的综合优势。就是根据市场经济的特点，通过两个优势，一个社

会主义市场经济的优势，一个是不同所有制经济的综合协调优势，所以广东的调查中我们也发

现非常注重以公有制为主体的社会主义主体经济的主导优势。同时又注意不同所有制之间的协

调综合优势。各种所有制不是扯皮，而是互相补充、互相协调。不是你吃掉我，我吃掉你，而

是平等竞争、综合发展，这一条非常重要。 侯惠勤：第三条，有序推进社会主义民主政治的

问题，这一点上通过党内民主推动社会民主，通过党内和谐来构建社会和谐，通过党风建设来

净化、改变社会风气广东都很突出。 

  主持人小康：这一点我在广东生活，感受也很深。 

  侯惠勤：第四条根据文化、生态多元复杂的特点，广东文化生态特点太复杂了，面临港

澳，注重发展公共文化、满足群众需求，注重构筑思想屏障，抵御西方渗透，广东在这方面非

常成功，一方面抵御西方渗透，另一方面通过公共文化，包括大众文化等有关文化产业的发展

来满足群众的文化需求。 

  主持人小康：广东有一个岭南大讲坛、广州有一个广州讲坛都是非常受欢迎的。 侯惠

勤：我与广东也有渊源关系的，原来都是看香港台、港澳台，根本不看广东的，现在他们更多

喜欢看广东媒体、广东电视，广东的图书、文化，广东还有很多作品往香港渗透，现在香港也

慢慢喜欢看广东大陆的作品，这就是一个很大的变化。这是第四点。第五点是根据结构快速变

迁的特点，广东外来人口非常多，社会分层、分化特点非常明显，移民也很多，两个到位，一

个力争利益关系调整到位，第二力争制度机制保障到位。在利益调整方面，今天总书记报告中

也讲到利益协调难度加大，但是广东有一些很好的经验。张德江同志跟我们讲过去复员军人安

置很难，各个单位都推，现在复员军人省里面拿出钱给他们搞培训、学各种技能，现在人家都

抢。把这个问题解决得非常好。我们讲两个到位，一个是利益关系怎样调整到位，另外一个制

度、机制保障到位。这是社会和谐的一个基础，利益要不协调好怎么和谐？今天报告中讲了，

住者没有其居、病者没有所养，看病看不起、住房住不起、上学上不起，老了也没有人照顾、

工作也没有。所以劳动权、生存权、居住权、医疗权、教育权等等这些权利是首先要保证的，

这些要靠利益调整和机制保障。最后一个是党的建设问题。根据党的建设环境特殊的特点，两

个抓好。一个围绕改革开放抓好党的建设，还有一个是通过抓好党的建设来促进改革发展。就

是把改革开放和党的建设良性互动，这是广东非常重要的特点。在改革开放中建设党，通过党

的建设带动改革开放，所以党建和改革开放不是对立的，而是良性互动的，这在广东也是非常

成功的。通过调研，我们感觉广东从改革开放一开始就是排头兵，到现在十六大以后又成为落

实科学发展、构建和谐社会的排头兵。我们的调研里把排头兵精神作为当代广东主要的精神，

我们专门有一部分就是论广东排头兵精神。 

  主持人小康：我想听了您这么高的评价，这么充分的经验总结，咱们广东的网友肯定是非

常开心的。刚才谈了经验，您认为在将来五年作为改革开放前沿阵地的广东省有哪些新的历史
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使命和责任呢？ 

  侯惠勤：我们在最后一部分也提到了广东要进一步应对的挑战，比方说小平同志提出过想

让广东在20年左右的时间内能够赶超亚洲四小龙，当时是80年代提出来的。现在广东从国内生

产总值来说今年可以超过台湾，但是跟韩国还有比较大的差距。现在最大的问题还不是国内生

产总值的问题，而是文化软实力的问题。 

  主持人小康：您觉得文化软实力是可能面临的挑战？ 

  侯惠勤：文化软实力还包括自主品牌、自主创新能力，包括文化的认同力等很多方面，广

东面临着严峻的挑战。让人们更多地认同中国特色社会主义，而不认同资本主义，这里面确实

还有很严峻的问题。另外党员的理想信念问题。虽然非常注意抓，张德江同志认为理想信念是

一个总开关，这个总开关一出问题什么水都流不出来了，它是总开关、总把手，但是这个问题

在广东这种复杂的历史条件下，要解决得非常好不是非常容易的问题，还要探索更加行之有效

的，比方说中国特色社会主义、全面建设小康社会的共同理想怎样更加牢固，全心全意为人民

服务的宗旨怎么更加深入到每个党员、领导干部的人心中还有大量工作要做。 

  主持人小康：您刚才说了三个方面，一个是文化软实力，一个是自主创新品牌，还有一个

是党的建设，还有其他方面吗？ 侯惠勤：其他方面，包括利益的调整也还有很多问题要做，

像东莞、珠三角有很多外来移民，外来移民和当地居民，当地居民很多当地主，出租房屋，很

多移民享受不了跟当地居民同等权利，这本身还是一个很大的问题。在利益调整中，外来流动

的民众和本地居民怎么进一步融合。包括劳资关系也有很多需要协调的。 

  侯惠勤：我刚才讲的不是说广东都做得非常好，我是讲一方面广东敢于探索这些矛盾，能

够正视这些矛盾。第二个，广东面临的矛盾在全国具有预警性质，因为有些广东遇到了，但是

其他地方还没有遇到，可能很快就会遇到。所以广东的探索排头兵作用就在这里，等于先走一

步，不管是成功或者是失败对于全国都有警示作用、都有教育作用。从这一点来说，我认为广

东的作用是不可替代的。这也不是我的个人意见，是中国社科院课题组、也包括冷溶同志。广

东的经验，深入贯彻落实科学发展观、深入贯彻十七大精神，它的历史地位是中国任何一个其

他省，我认为甚至包括上海都无法替代的。上海可以在经济方面起到很大的作用，但是在文化

生态多元、在社会分层的多变和多元上远远比不上广东。最穷的地方也在广东，最富的也在广

东，最发达的也在广东，最落后的也在广东，这种多样性就是它的典型性，而且是中国的缩

影，它就对中国具有示范作用。所以我讲排头兵的地位，只要广东人好好干没有人抢得过

去。 主持人小康：广东十七大代表陈武汉有一份礼物送给总书记，他是湛江的代表，他把他

的家庭相册送给了总书记，体现了家乡翻天覆地的变化，我知道您是在湛江长大的。您对现在

的湛江了解吗？ 

  侯惠勤：东海岛我知道，那里都是讲雷州话，都是讲黎话的。那个地方很旱，我中学的时

候抗旱去过那里。根本没有大米吃，只是喝一些稀汤，都是包菜，叫椰菜。而且还吃一些海藻

类的东西，现在讲健康了，那时都是属于刮油水的。那个地方很穷的，这些年我知道有很大的

变化，收入提高得很快，那边搞了沙头角，搞了旅游度假区。沙头角景色很漂亮。 

  主持人小康：您最近一次去湛江是什么时候？ 

  侯惠勤：去年我在广东搞调研时还去过，但是很可惜没有去过东海岛，我知道沙头角那个

地方海水非常好，有点儿跟海南岛三亚的亚龙湾差不多，非常好，也盖了不少的别墅，也有很

多度假村。现在很多农民一方面耕田，另外也做了副业，产业多元化了。我妹妹以前还在东海

岛管委区工作过。 

  主持人小康：现在广东发生的变化越来越大、越来越快，就像这次报道十七大我们专门做

了一个栏目叫“晒晒我的家乡”，大家把各个地市的照片拿出来评一下看哪里最漂亮。 

  主持人小康：希望您有时间再去广东看一看，今天的访谈就到这里，非常感谢侯教授到我

们直播室为大家进行详尽的解读。 

  来源：深圳新闻网（2007年10月15日）
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